
EN LO QUE VA DE AÑO

VAN CASI 150 
DENUNCIAS 
POR VIOLENCIA 
DE GÉNERO EN 
LA PROVINCIA 

> A su corta edad los primos Thomas González y Lucas García (10 y 12 años) 
se han desarrollado en diversas competencias de motocross y enduro. Aho-
ra entrenan para su retorno a las pistas, tras la suspensión de actividades 
producto de la pandemia. 

JÓVENES PILOTOS SUEÑAN CON 
ALCANZAR EL CAMPEONATO NACIONAL MX 

Instituciones reiteran el llamado a reportar 
cada episodio de violencia intrafamiliar, ya 
sea cuando se es víctima o testigo de este 
tipo de hechos. Cifras han disminuido con 
respecto al mismo período del año pasado.

03

05

JUEVES 17 DE MARZO DE 2022  Edición 11.619 / Año XXX / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

HALLADA EN RÍO HURTADO

AL MENOS TRES INCIDENTES EN LA ÚLTIMAS SEMANAS

CACHORRA DE 
PUMA REFLEJA 
LOS EFECTOS DE 
LA SEQUÍA 

REPORTAN AGRESIONES CONTRA 
FUNCIONARIOS DE SALUD

CEDIDA
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CASI 30 ESCUELAS OVALLINAS LOGRAN LA EXCELENCIA ACADÉMICA 
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COMO RESULTADO DE SUS ESFUERZOS POR MEJORAR LA EDUCACIÓN PÚBLICA
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Personal del SAG ha evaluado al puma para decidir los siguientes pasos. 

La cachorra de puma hallada tiene entre 4 a 5 meses de edad, según determinó e informó 
el SAG. 

CEDIDA

CEDIDA

La noche del martes los vecinos del sector El Romeral avistaron 
y atraparon al solitario felino para posteriormente entregarlo al 
SAG. El organismo público informó que esta extraña situación 
se debe a la falta de comida y agua que los animales sufren en 
el contexto de escasez hídrica. Se aprovechó la instancia para 
generar un llamado de conciencia ambiental, para lograr una 
sana convivencia entre el humano y la naturaleza y para una 
correcta actuación en casos similares. 

Pasadas las 8 de la noche del mar-
tes, fue hallado un solitario cachorro 
de puma en el sector de El Romeral, 
comuna de Río Hurtado. El avistamiento 
fue realizado por trabajadores de una 
obra del lugar, quienes dieron aviso al 
resto de la comunidad. 

Fueron los propios vecinos quienes se 
reunieron en la plaza del pueblo para 
capturar al felino, quien se encontraba 
debajo de la posta rural.

Una vez atrapado, el animal fue puesto 
en una improvisada jaula y trasladado 
a la Escuela Básica de la localidad, 
para en ese lugar esperar la llega-
da del personal del Servicio Agrícola 
Ganadero (SAG).

“Como el cachorro estaba muy débil 
no fue difícil capturarlo entre varias 
personas, no hubo inconvenientes 
para tomarlo de una manera que no 
resultara dañado él o los vecinos que 
lo tomaron”, señaló Violeta González, 
vecina del sector y profesora de la 
escuela. 

Los testigos del hecho señalan que 
en las cercanías del lugar de captura 
fueron halladas algunas huellas de la 
madre puma, pero que esta no logró 
ser vista.  

Los vecinos manifiestan que el cacho-
rro estaba desnutrido y deshidratado, 
por lo que creen la falta de agua y 
comida en la cordillera habría sido la 
causante de que este se adentrara en 
zonas habitadas por humanos, teoría 
que fue confirmada por el personal del 
SAG, una vez que este llegó al lugar.

A pesar de que los trabajadores y 
vecinos habrían intentado “rescatar” 
al animal, la solución no habría sido la 
forma más correcta de actuar, según 
detallan desde el Servicio Agrícola y 
Ganadero.  

AYUDA EN DUDA
“Cuando llegamos al lugar junto a 

los profesionales del SAG pudimos 
constatar que se trataba de un ejem-
plar hembra de unos 4 o 5 meses de 
edad que se encontraba con una baja 
condición corporal a causa de una 
posible deshidratación, por lo que 
tuvo que ser trasladada hasta nuestra 
oficina para realizar un diagnóstico 
más agudo respecto de su estado”, 
comenzó señalando el encargado re-
gional de Recursos Naturales del SAG, 
Raúl Torres.

“Debemos recordar que ha sido el ser 
humano el que se ha adentrado en el 
hábitat natural del puma, en lo que es 
su territorio y debemos ser conscientes 
en que debe existir una convivencia 
natural con estos animales que solo se 

acercan en búsqueda de alimentación 
o agua, lo que ha estado escaseando 
de manera natural si consideramos la 
escasez hídrica que vive la región. Esto 
debería alertarnos sobre el daño que 
estamos haciendo a nuestro entorno”, 
agregó el experto en la materia.

La cachorra se encuentra en resguardo 
del SAG, con agua y alimentación a su 
disposición para mejorar su condición 
corporal. Sin embargo, su futuro por el 
momento es incierto, por lo que no hay 
certezas de que pueda o no retornar a 
su hábitat natural, “estamos evaluando 

su estado para ver los pasos a seguir”, 
señaló Torres. 

RECOMENDACIONES
El especialista aprovechó esta ins-

tancia para entregar recomendaciones 
a la comunidad en casos similares, en 
donde vecinos encuentre una cría de 
puma, “lo primero es ver las condiciones 
del animal, ya que muchas veces las 
personas piensan que los ejemplares 
están solos y lo que sucede es que 
las hembras dejan a sus cachorros 
para poder ir a cazar y llevar alimento. 
En esos casos sacar al cachorro de 
su hábitat es un tremendo daño, ya 
que es muy difícil generar después 
el reencuentro con la madre”, indicó.

“Ahora bien, si vemos que el animal 
se encuentra herido, se debe dar aviso 
al SAG a través de los teléfonos de las 
oficinas sectoriales, que en el caso de 
Limarí es el 53 2 620 196, o a través 
de Carabineros”, complementó. 

Si el avistamiento es con un puma 
adulto, las recomendaciones obvia-
mente son algo diferentes, para así 
evitar que humano o animal salgan 
lastimados. “El puma, en general, es 
un animal tímido que rehúye al ser 
humano, por lo que encontrarse con 
uno es una situación poco habitual. 
Lo recomendable es alejarse lenta-
mente sin darle la espalda, mirándolo 
fijamente, si la persona está con niños 
debe tomar al niño y subirlo a los 
hombros. En caso de que el puma 
se encuentre atrapado o herido, lo 
recomendable es alejarse del lugar y 
dar aviso inmediatamente al SAG o a 
Carabineros”, detalló Torres. 

En este caso específico ocurrido 
en Río Hurtado, los vecinos no mal-
trataron al puma, sin embargo, es de 
conocimiento público que estas malas 
prácticas de dañar la fauna nativa son 
bastante comunes. 

Torres hizo un llamado a la conciencia 
ambiental y de cuidado de la fauna 
nativa, ya que cada animal cumple 
un rol importante en el mundo. “Las 
especies nativas colaboran en la man-
tención del ecosistema, permitiendo 
que existan equilibrios de los cuales 
también se beneficia al ser humano, 
ya que permiten evitar o mantener 
el control sobre plagas que pueden 
afectar a la agricultura y a la ganade-
ría. Existe normativa que protege a la 
fauna, en este caso la Ley de Caza Nº 
19.473 que fija sanciones a las que 
se exponen quienes la infrinjan, estas 
van desde multas de 1 a 100 UTM y 
pueden llegar incluso a la prisión, por lo 
hacemos un llamado a respetar la ley 
ya que busca la protección de la fauna 
silvestre de nuestro país”, concluyó. 

Cachorra de puma hallada en Río Hurtado evidencia 
los efectos de la sequía en la fauna nativa

ENTREGAN RECOMENDACIONES PARA ACTUAR DE MANERA CORRECTA EN CASOS SIMILARES

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Río Hurtado 
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

violencia intrafamiliar, para entre-
gar contención, apoyo, y guiar de 
la manera adecuada a quienes sean 
víctimas de este tipo de hechos.

“Reiteramos el llamado a denunciar 
este tipo de hechos, ya sea cuando 
se es víctima o testigo de estos 
incidentes, porque una llamada o 
una voz de alerta, puede generar 
grandes diferencias y salvar vidas”, 
apuntó Aravena.

CONTINUIDAD JUDICIAL
En tanto desde la Fiscalía Regional 

advirtieron que los delitos enmarcados 
en Violencia Intrafamiliar ha experi-
mentado un importante incremento 
de sentencias condenatorias, la más 
alta de los últimos cuatro años, con 
una tasa de condena del 86% de los 
casos que avanzan a juicio

“Si una persona fue víctima o tes-
tigo, o se tiene conocimiento de 

hechos que puedan constituir un 
delito, se pueden denunciar ante 
cualquier Comisaría de Carabineros 
(se recomienda la más cercana) o 
ante cualquier cuartel de la Policía 
de Investigaciones del país. También 
se puede hacer la denuncia directa-
mente en la Fiscalía Local del lugar 
donde ocurrieron los hechos, o en 
aquella que estime conveniente 
según el lugar donde la persona se 
encuentre. La denuncia también 
puede ser presentada ante un tribu-

Si bien las cifras en comparación 
con el mismo período del año pasado 
han disminuido en la Provincia del 
Limarí, todavía las cifras de denuncias 
de casos de violencia de género no 
marcan una baja tan significativa 
que se pueda determinar como una 
victoria en la lucha contra ese flagelo.

De hecho la violencia de género 
como concepto no es el delito san-
cionado, sino que hay delitos que se 
vinculan a ese fenómeno, como los 
femicidios, lesiones en VIF y delitos 
sexuales entre otros.

La violencia de género consiste 
en actos violentos ejercidos contra 
una persona sólo por su género. Las 
acciones que se consideran violentas 
son todas aquellas que afectan de 
forma negativa a la identidad, la 
sexualidad y libertad reproductiva, la 
salud física y mental y el bienestar 
social de una persona.

Según estadísticas consignadas por 
Carabineros, en el primer trimestre 
del año pasado se denunciaron entre 
las cinco comunas un total de 178 
casos, mientras que este año se han 
registrado 147 denuncias al respecto.

El informe de la institución con-
signa a nivel provincial cuatro ti-
pos de acusaciones de Violencia 
Intrafamiliar: Femicidio Frustrado, 
Lesiones Leves, Lesiones Graves, 
y Lesiones Psicológicas, siendo el 
segundo y el último los que más 
registros ocupan, con 64 y 79 ca-
sos respectivamente en la provincia 
este año.

En el primero de los ítems, Ovalle 
es la única comuna que registra 
denuncias, ya que reporta dos casos, 
mientras el resto de la provincia se 
mantiene en cero.

Quizás la disminución más signi-
ficativa en algunos de los ítems la 
tiene la comuna de Ovalle en cuanto 
a lesiones leves, ya que en el primer 
trimestre del año pasado se regis-
traron 72 casos, mientras en lo que 
va de año se han consignado 48 
denuncias.

CAPACITACIÓN
Consultado al respecto, el represen-

tante de Carabineros en Materia de 
Género, Teniente Coronel Francisco 
Aravena, señaló a El Ovallino que 
durante el año se ha mantenido el 
trabajo cooperativo con las comu-
nidades para disminuir los índices 
de violencia de género.

“Seguimos trabajando de manera 
comprometida por la seguridad de 
las mujeres y de todas las víctimas 
de Violencia Intra Familiar, en ese 
sentido, continuamos realizando 
campañas de difusión, jornadas puerta 
a puerta, campañas informativas en 
puntos clave de la comuna de Ovalle 
y de la provincia del Limarí”, aseguró 
el uniformado.

Destacó que en todas las unidades 
y destacamentos cuentan con cara-
bineros especialmente capacitados 
para enfrentar la temática de la 

Casi 150 denuncias por 
violencia de género reporta la 
provincia en lo que va del año

nal con competencia criminal y si se 
trata de delitos ocurridos al interior 
de recintos penitenciarios, pueden 
ser denunciados ante Gendarmería”, 
señalaron desde la institución.

Destacaron que cada Fiscalía 
Regional cuenta con Las Unidades 
Regionales de Atención a las Víctimas 
y Testigos (URAVIT) que están con-
formadas por un conjunto multidisci-
plinario de profesionales (psicólogos, 
trabajadores sociales y abogados) 
que cuentan con los conocimientos 
y habilidades requeridas para brindar 
orientación, protección y apoyo a las 
víctimas y testigos de los delitos.

ÍNDICES MUESTRA DESCENSO EN COMPARACIÓN AL PRIMER TRIMESTRE DEL 2021

Si bien las estadísticas registradas por Carabineros muestran una disminución en los casos acusados, en la provincia se han reportado 147 
casos de VIF en lo que va de año.

EL OVALLINO

Instituciones reiteran el llamado a denunciar cada episodio 
de violencia intrafamiliar, ya sea cuando se es víctima o 
testigo de este tipo de hechos.

48
Denuncias de lesiones leves a mujeres 
se han registrado en la comuna de 
Ovalle este año.
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Casi 30 escuelas ovallinas obtuvieron el sello 
de Excelencia Académica 2022-2023

COMO RESULTADO DE SUS ESFUERZOS POR MEJORAR LA EDUCACIÓN PÚBLICA

La escuela 
Helene Lang, 
fue una de las 
29 instituciones 
ovallinas que 
recibieron el 
sello de Exce-
lencia Educa-
tiva.
EL OVALLINO

Esta medición, realizada por 
el Ministerio de Educación a 
establecimientos públicos y 
subvencionados, reconoce la 
labor de mejorar la educación 
impartida en las aulas.

Con el propósito de contribuir al 
mejoramiento de la calidad de la 
educación impartida por el sistema 
subvencionado del país, el Ministerio 
de Educación implementó en 1995, a 
través de la Ley 19.410, el “Sistema 
Nacional de Evaluación del Desempeño 
de los Establecimientos Educacionales 
Subvencionados” (SNED). 

Esta herramienta reconoce la trascen-
dental tarea de mejorar la educación 
impartida en las aulas, tomando en 
cuenta que una buena educación 
significa mayores oportunidades y 
progreso. 

En este contexto, la comuna de Ovalle 
recibió excelentes noticias, ya que 
29 establecimientos educacionales 
administrados por el Departamento 
de Educación Municipal, recibieran 
este reconocimiento para el periodo 
2022-2023.

Al respecto el director del Colegio 
Bicentenario de las artes Eliseo Videla 
Jorquera, Edio García Galleguillos, que 
obtuvo 100% de reconocimiento a la 
excelencia académica, destacó que 
“es fiel reflejo del trabajo de nuestra 
comunidad educativa y del compro-
miso de ir mejorando paulatinamente 
los logros y resultados académicos 
de nuestros estudiantes. Sabemos 
que este avance es por etapas, y así 
es como hemos venido trabajando. 
Por una parte, bajo la metodología 
bicentenario con todo el apoyo que 
ello significa por parte del Ministerio 
de educación, y por otra parte, con el 
compromiso de nuestro sostenedor, 
vinculando nuestra labor con otros 
establecimientos”.

A través de este sistema se busca 
también que los padres y apoderados 
conozcan los resultados obtenidos y 
la evolución seguida por el estable-
cimiento al que asisten sus hijos e 
hijas, y que los directivos, docentes 
y asistentes de la educación retroa-
limenten sus decisiones de gestión 
técnico-pedagógicas y administrativas. 
El SNED contempla además, la entrega 
de un beneficio económico denomi-
nado “Subvención por Desempeño 
de Excelencia”.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“Recibimos este reconocimiento con 
mucha satisfacción, el que además 
estamos obteniendo por segundo 
año consecutivo”, comenta Finny 
Maluenda Castro, directora de la 
Escuela Marcos Ogalde de la localidad 
de Limarí, “fruto del trabajo compro-
metido y colaborativo de todas y todos 
quienes nos desempeñamos en esta 
unidad educativa, la que ha puesto el 
foco en el mejoramiento continuo de 
los aprendizajes de todos nuestros 
estudiantes”.

“Estamos muy felices por este im-
portante reconocimiento a la labor de 
nuestras comunidades educativas, 
lo que nos impulsa a seguir traba-
jando de forma comprometida por 
la educación de nuestra comuna”, 
indicó en tanto el alcalde de Ovalle 

y sostenedor del sistema educativo 
municipal, Claudio Rentería, quien 
felicitó a los establecimientos selec-
cionados “por este importante logro 
que nos enorgullece como comuna”.

Según la ley que crea el SNED, se 
deben considerar un conjunto de fac-
tores para la medición del desempeño 
de los establecimientos, entre los 
que se encuentran la efectividad en 

“EL RECONOCIMIENTO 
ES FIEL REFLEJO DEL 
TRABAJO DE NUESTRA 
COMUNIDAD EDUCATIVA 
Y DEL COMPROMISO 
DE IR MEJORANDO 
PAULATINAMENTE LOS 
LOGROS Y RESULTADOS 
ACADÉMICOS DE NUESTROS 
ESTUDIANTES”
EDIO GARCÍA
DIRECTOR DEL COLEGIO BICENTENARIO DE 
LAS ARTES 

el resultado educativo obtenido por 
el establecimiento en relación con la 
población atendida, así como también 
la iniciativa, es decir, la capacidad 
del establecimiento para incorporar 
innovaciones educativas y compro-
meter el apoyo de agentes externos 
en su quehacer pedagógico. 

PREMIO AL ESFUERZO
Los establecimientos ovallinos 

que lograron el sello son el Colegio 
Bicentenario de las Artes Eliseo Videla 
Jorquera, el Centro Integral de Adultos 
Limarí, el Liceo Bicentenario Alejandro 
Álvarez Jofré, el Colegio Yungay, y las 
escuelas Helene Lang, Antonio Tirado 
Lanas, Arturo Alessandri Palma, Vista 
Hermosa, Marcos Macuada Ogalde, 
Manuel Florencio Espinosa López y 
El Villorrio de Talhuén.

También recibieron el galardón las 
escuelas de Caleta El Maitén, El 
Crisol, El Algarrobo, Lucía Núñez de la 
Cuadra, Padre Damián Heredia, Valentín 
Letelier, Pedro Enrique Alfonso Barrios, 
Carachilla, El Sauce, Elvira Ochoa 
Avilés, Santa Catalina, Cordillera, 
Gaspar Cabrales, Marcos Rigoberto 
Pizarro Araya, Los Acacios, Unión 
Campesina, Salala y El Espinal.



EL OVALLINO  JUEVES 17 DE MARZO DE 2022 DEPORTES /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Thomas González y Lucas García han participado en diversas carreras de motos.  

Jóvenes pilotos en busca 
del Campeonato Nacional MX 

PRIMOS PRACTICAN EN MOTOS DESDE LOS 4 AÑOS DE EDAD

A su corta edad Thomas González y Lucas García (10 y 12 años 
respectivamente) se han desarrollado en diversas competencias 
de motocross y enduro. En este momento se encuentran 
entrenando para su retorno a las pistas, tras la suspensión de 
actividades producto de la pandemia. Sin embargo, su familia 
acusa falta de recursos económicos, por lo que hacen un 
llamado a empresas locales a que puedan apoyarlos. 

Desde los 4 años de edad que los 
primos Thomas González y Lucas 
García se subieron a las motos in-
centivados por sus padres, quienes 
también se desarrollaron en esta clase 
de deportes por mucho tiempo.

Durante esta corta experiencia en 
las motos, estos jóvenes ovallinos 
han podido participar de múltiples 
campeonatos regionales representando 
a la comuna, logrando posicionarse 
entre los primeros lugares.

Uno de esos logros fue en el 
Campeonato Zonal Norte de Enduro 
de 2019, en donde Lucas alcanzó el 
primer lugar en categoría 50 centí-
metros cúbicos, mientras Thomas 
llegó en cuarto lugar. En 2020 en 
tanto, Thomas sumó un primer lugar 
en campeonato regional de verano 
realizado en La Serena y Ovalle. 

Jonathan González es padre de 
Thomas y tío de Lucas, él manifiesta 
con orgullo que ha visto el constante 
crecimiento en estos pequeños pilotos, 
“yo veo un gran alza, por todo el nivel 
que han mostrado últimamente, ellos 
en la zona son bien reconocidos en el 
tema de las motos, porque son pilotos 
que pelean los primeros lugares y 
siempre destacan, tanto en enduro 
como en motocross”, señaló. 

El torneo de verano mencionado fue 
el último en que estos jóvenes com-
pitieron, ya que con la pandemia se 
suspendió el resto de las actividades, 
al menos hasta ahora.

Thomas y Lucas tienen ahora 10 y 
12 años de edad respectivamente, y 
desde ya se preparan para su regreso 
a las pistas, ya que tienen en la mira 
el Campeonato Nacional MX, uno 
de los torneos más importantes del 
motocross en el país. 

La primera fecha de este certamen 
será el próximo fin de semana del 
26 y 27 de marzo en Rancho Tudor, 
ubicado en Valdivia de Paine, Región 
Metropolitana. Tras esto, vendrán otras 
siete fechas en diferentes regiones 
del país.

FALTA DE APOYO
Sin embargo, para participar en el 

Campeonato Nacional MX es nece-
sario contar con una gran cantidad 
de recursos económicos para costear 
inscripciones y traslados a las diversas 
regiones en donde se desarrollen las 
ocho fechas. 

“Hasta el momento hemos financia-
do todo con nuestro propio bolsillo, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

además de los aportes de tías, tíos, 
abuelas, todos aportan con dinero 
que no es mucho, pero todo suma”, 
señaló Jonathan. 

Por esta razón, este padre ovallino 
hace un llamado para sumar auspi-
ciadores que ayuden a costear los 
enormes gastos que este deporte 
significa, “hago un llamado a las 
empresas locales para que puedan 

aportar y ayudar a estos dos chicos 
que están sacando la cara por la co-
muna. Este es un deporte sumamente 
caro, y todo aporte será bienvenido, 
como papás queremos hacerles unas 
poleras para que participen con los 
logos de las empresas que los estén 
ayudando”, apuntó. 

Quienes quieran aportar pueden 
hacerlo contactándose al correo elec-

trónico jonathangonzalezrojas.apr@
gmail.com o al número de teléfono 
+56 9 9705 4836.

Por lo pronto, Thomas y Lucas en-
trenan junto a sus padres, además 
de realizar al menos una visita al 
mes a Santiago para practicar en la 
academia Horta Motos. 

“HAGO UN LLAMADO A LAS 
EMPRESAS LOCALES PARA 
QUE PUEDAN APORTAR 
Y AYUDAR A ESTOS DOS 
CHICOS QUE ESTÁN 
SACANDO LA CARA POR LA 
COMUNA”
JONATHAN GONZÁLEZ
PADRE Y TÍO DE LOS PILOTOS 
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Tras un trabajo de investigación y operativo se logró la detección y destrucción de más de tres 
mil plantas de marihuana en crecimiento.

CEDIDA

Carabineros decomisó más de 15 mil millones 
de pesos en marihuana en Río Hurtado

SE INCINERARON MÁS DE TRES MIL PLANTAS DE CANNABIS SATIVA EN EL CHACAY

En un operativo al interior 
de la comuna, efectivos 
policiales evitaron la 
comercialización de cerca 
de cuatro millones de dosis 
de droga.

Un nuevo hallazgo de marihua-
na realizaron los carabineros del 
Retén Pichasca, en la comuna de Río 
Hurtado. Se trata de 3.143 plantas, 
algunas con un crecimiento superior 
a los dos metros de altura, ubicadas 
en una quebrada al interior de El 
Chacay.

A través de un equipo multidisci-
plinario, y tras un trabajo importante 
de investigación y terreno, los uni-
formados locales llegaron al lugar 
acompañados por miembros de la 
Sección de Investigación Policial 
de la Tercera Comisaría de Ovalle, 

el GOPE y operadores del dron de 
la Delegación Provincial, pudiendo 
constatar la presencia de diversos 
corrales con plantas, que de haber 
sido cosechadas habrían genera-
do 3.771.600 dosis de droga y el 
equivalente a 15.086.400.000 de 
pesos en ganancia. 

 “Se trata del resultado de un cui-
dado trabajo con la comunidad, de la 
presencia en terreno y del despliegue 

apoyado por la tecnología que nos 
entrega el dron de la Delegación 
Provincial.  Un trabajo conjunto con 
el compromiso de generar espacios 
libres de droga que sean seguros para 
la comunidad”, indicó el Comisario de 
la Tercera Comisaría, Mayor Osvaldo 

González.
Este es el sexto decomiso impor-

tante de marihuana que Carabineros 
realiza en la comuna de Río Hurtado 
este año, y por mucho el de mayor 
impacto en términos de cantidad 
de droga que sale de circulación.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

23 febrero: Samo Alto, 350 plantas= 
420.000 dosis
17 febrero: Los Maitenes de Serón, 
521 plantas= 625.200 dosis
11 febrero: Llanos de Huampulla, 1.127 
plantas= 1.352.400 dosis
29 enero: Quebrada de Lavaderos, 
1.461 plantas= 1.753.200 dosis
26 enero: Sector San Agustín, 100 
plantas= 120.000 dosis

ÚLTIMAS INCAUTACIONES 
DE DROGA EN RÍO HURTADO

IND realiza taller de 
balonmano en el Liceo 
Alejandro Álvarez Jofré 

PROGRAMA CRECER EN MOVIMIENTO 

A través de las Escuelas de 
Especialización Deportiva se están 
realizando diversos deportes a 
escolares de toda la región. En Ovalle 
el profesor Neftalí Gutiérrez es el 
encargado de liderar las clases de 
hándbol. 

Para que niñas, niños y jóvenes puedan 
desarrollarse a través de la actividad física 
y deportiva, es que el IND implementa 
el Programa Crecer en Movimiento, el 
cual se materializó durante la presente 
semana a través de la diez Escuelas de 
Especialización Deportiva, las cuales 
son gratuitas y se llevan a cabo en 
diferentes sectores de la región. 

“Estos talleres tienen el propósito de 
iniciarlos en el deporte, pasando del juego 
y avanzando hasta la especialización. 
Queremos que practiquen actividad 
física,  con todos los resguardos, y 
lo más importante, volviendo a tener 
paulatinamente actividad física pre-
sencial”, señaló el Director Regional 
del IND, Jonathan Pino.

Gimnasia artística, taekwondo, judo, 
levantamiento de pesas, basquetbol, 
hándbol, voleibol playa y atletismo, son 

algunas de las disciplina que se están 
desarrollando en La Serena, Coquimbo 
e Illapel.

En Ovalle en tanto, el taller implemen-
tado es el de balonmano, el cual está 
a cargo del profesor Neftalí Gutiérrez 
y se lleva cabo en el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré. 

Es importante destacar que las es-
cuelas comenzaron a funcionar bajo 
los protocolos sanitarios, con una fre-
cuencia de tres sesiones a la semana 
con 2 horas de duración. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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GENERALES

ADULTOS

Paola Sexy Rubia Flaquita 
Colombiana 973554323

VENTA

se vende patente colectivo con 
auto trabajando linea 11 sec-
tor vista hermosa- el milagro-
centro, automovil año 2018 

con 70.000 km en excelente 
estado, llegar y trabajar, valor 
$25.000.000 F: 996973382

Vendo marquesa de madera 
antigua, dos plazas, $10.000.  
F: 998109825

Sofa cama de plaza y media 
nuevo. 98.000; 2 camas de una 
plaza, colchones y cobertores 
sin uso. 145.000; Lavadora 
7kg Fensa. 65.000; Equipo 

DirecTV completo. 22.000; 
Multifuncional blanco y negro 
Brother, toner de 10 mil copias 
F: +56998738931 512320106

COMPRO

Compra Venta Antigüedades 
+56964948190 muebles relo-
jes pinturas monedas discos 
pianos joyas. Reparaciones 
muebles.  F: 964948190

Tres agresiones contra funcionarios de Salud Primaria 
se han registrado en las últimas semanas

AUTORIDADES REPUDIAN HECHOS VIOLENTOS Y ADELANTAN ACCIONES LEGALES AL RESPECTO

En el Cesfam Fray Jorge se vivió uno de los episodios de agresión a una de las funcionarias 
del recinto de salud.

EL OVALLINO

Estos violentos sucesos 
han sido reiterados en los 
centros de salud primaria 
de la comuna, entre ellos 
los CESFAM Marcos Macuada 
y Fray Jorge, y del CECOSF 
Limarí. Autoridades indicaron 
que entregarán todo el apoyo 
legal y psicológico necesario 
a los funcionarios agredidos.  

Preocupados están en el departa-
mento de Salud Municipal de Ovalle, 
ya que funcionarios de los centros de 
atención primaria han sido víctimas 
de agresiones físicas y verbales, por 
parte de algunos usuarios. 

Si bien, se trata de hechos aislados, 
en las últimas semanas estas acciones 
han sido reiterativas, principalmen-
te porque algunos pacientes no se 
adaptan al sistema de atención, ni a 
los protocolos que se deben cumplir, 
producto de la pandemia. 

Uno de los hechos más repudiables 
ocurrió en el Cesfam Fray Jorge, don-
de una profesional fue agredida en 
primera instancia de forma verbal y 

Ovalle

posteriormente la usuaria le propinó 
golpes, para finalmente arrancarle su 
credencial y tirarlo al piso en señal de 
descontento. Episodios similares se 
han producido en el Cesfam Marcos 
Macuada y en el Cecosf Limarí, donde 
los trabajadores han sido insultados y 
han recibido malos tratos de algunos 
usuarios. Estos hechos mantienen 
muy preocupados a los funcionarios, 
quienes diariamente tienen que atender 
a cientos de pacientes.

La jefa del departamento de Salud 
Municipal, Ángela Neira manifestó su 

rechazo categórico “a estos hechos 
de violencia de los cuales han sido 
víctimas algunos de nuestros funcio-
narios, porque este tipo de acciones 
generan mucho daño e inseguridad, 
porque a diario se atienden miles 
de personas en nuestros centros de 
atención primaria de la comuna”. 

Neira hizo un llamado a “apoyar a 
los trabajadores de los recintos de 
atención, porque no podemos nor-
malizar situaciones de agresiones 
físicas, insultos e incluso ‘funas’ 
en redes sociales. Rechazaremos 

siempre cualquier hecho de violencia 
y apoyaremos a nuestros funcionarios 
tanto legal, como psicológicamente, 
sin son víctimas de estas lamentables 
situaciones”. 

Por su parte el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería indicó que “siempre 
rechazaremos todo tipo de violencia 
en contra de nuestros funcionarios. 
Es lamentable que personas ines-
crupulosas no respeten el sistema 
de salud, ni a nuestros trabajadores. 
Existe un funcionamiento interno y 
protocolos que debemos cumplir y 
cada paciente debe respetarlos y tener 
un buen trato. Es repudiable lo que 
ha sucedido, por lo que prestaremos 
todo el apoyo a nuestros trabajado-
res y presentaremos las denuncias 
correspondientes”. 

“DEBEMOS APOYAR A LOS 
TRABAJADORES DE LOS 
RECINTOS DE ATENCIÓN, 
PORQUE NO PODEMOS 
NORMALIZAR SITUACIONES 
DE AGRESIONES FÍSICAS, 
INSULTOS E INCLUSO 
‘FUNAS’ EN REDES 
SOCIALES”.
ÁNGELA NEIRA
DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL
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Reforma Tributaria: 
los alcances y detalles del 

proyecto estrella del gobierno

AMBICIOSOS OBJETIVOS

Poder elevar la recaudación 
en 5 puntos del PIB hacia 
el final de esta nueva 
administración –objetivo muy 
superior a lo que han logrado 
las reformas anteriores de 
este tipo – es la principal 
finalidad de esta propuesta. 
Desde el ejecutivo ya han 
dejado en claro que esta 
meta será prioritaria, aunque 
al mismo tiempo se buscará 
no afectar el crecimiento 
económico.

Personas, recursos naturales e 
impuestos verdes son los ejes en 
que se enfocará la propuesta de 
reforma tributaria del gobierno del 
Presidente Boric, uno de los proyec-
tos “estrella” del ejecutivo recién 
asumido y con la cual, se busca dar 
sustento financiamiento permanente 
al ambicioso programa de cambios 
y reformas que éste propone llevar 
adelante.

Como punto principal, el ministro 
de Hacienda, Mario Marcel ya ha 
delineado algunos aspectos de la 
reforma, el cual deberá dar forma a la 
modificación impositiva prometida, 
siendo el aumento de la recaudación 
en 5 puntos del PIB en los cuatro 
años de gobierno el más importante, 
un aumento muy superior al que otros 
gobiernos se han autoimpuesto en 
reformas anteriores.

Una meta nada fácil consideran-
do el actual panorama económico 
nacional e internacional a lo que se 
agrega la obligación de mantener en 
pie una serie de equilibrios para no 
afectar el crecimiento económico.

Por ello, en entrevista con la agen-
cia Reuters, Marcel señaló que su 
intención es abrir un amplio diálogo 
y concertar un “pacto tributario” que 
pueda perdurar en el tiempo para 
evitar tanta variabilidad entre una 
administración y otra.

“Esto con la idea de que con la base 
de eso poder construir un proyecto 
de reforma tributaria que de todas 
maneras vamos a enviar al Congreso 
dentro del primer semestre”, aseguró.

Al respecto aclaró, esta reforma 
estará más enfocada en la tributación 
de las personas, recursos naturales 
e impuestos verdes ya que con el 
ajuste del impuesto corporativo en 
2014 “la verdad es que ya no hay 
mucho espacio para aumentar la 
carga tributaria de las empresas 
sin que haya un efecto sobre la 

El tiempo de implementación de las principales metas de la Reforma Tributaria está proyectado a los cuatro años plazo de duración de la 
actual administración.

LAUTARO CARMONA

competitividad”.
En ese sentido, el jefe de las 

Finanzas Públicas, agregó que la 
iniciativa podría separarse y tratarse 
en dos paquetes distintos “de ma-
nera que aquellas cosas que están 
en condiciones de avanzar más 
rápido en el Congreso les podamos 
dar el espacio y darnos el tiempo 
para las cosas que requieran más 
discusión”.

Así, en una primera etapa se es-
tablecerían mayores impuestos a 
las rentas personas y se avanzaría 

en reducir la evasión que llegaría a 
un 7% del PIB.

Respecto a la segunda parte del 
proyecto, sería de mayor calado,  
porque podrían afectar a empresas y 
sectores económicos, y se incluirían 
nuevos impuestos al patrimonio y a 
emisiones contaminantes, royalties 
a la gran minería y la desintegración 
total del sistema.

Sobre el royalty no obstante, el 
ministro de Hacienda dijo que pre-

sentará indicaciones al proyecto 
que ya se discute en el Congreso, 
ya que no se buscaría partir de cero.

Desde la Multigremial regional, 
su presidente, Marcos Carrasco, 
señaló que previo a enviar el o los 
proyectos definitivos de la reforma 
tributaria, lo ideal sería realizar 
un trabajo previo con los gremios 
para discutir sobre sus eventuales 
efectos.

“Creemos que es importante con-
versar una reforma tributaria antes 
de que se envíe al Congreso, al igual 
que el proyecto de reducción de 
jornada laboral, en donde habrá mu-
chas industrias que probablemente 
van a tener que contratar un turno 
más para seguir operando. Sin eso, 
muchos pequeños comerciantes 
hoy no están en condiciones de 
asumir estos costos”, argumentó.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena

LA MODIFICACIÓN PODRÍA 
SEPARARSE EN PAQUETES 
DISTINTOS DE MANERA 
QUE AQUELLAS COSAS QUE 
ESTÁN EN CONDICIONES 
DE AVANZAR MÁS RÁPIDO 
EN EL CONGRESO LES 
PODAMOS DAR EL ESPACIO”
MARIO MARCEL
MINISTRO DE HACIENDA

CREEMOS QUE ES 
IMPORTANTE CONVERSAR 
UNA REFORMA TRIBUTARIA 
ANTES DE QUE SE ENVÍE 
AL CONGRESO (...) MUCHOS 
PEQUEÑOS COMERCIANTES 
HOY NO ESTÁN EN 
CONDICIONES DE ASUMIR 
ESTOS COSTOS”

MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE MULTIGREMIAL REGIONAL

Cinco
Puntos del PIB busca recaudar la re-
forma tributaria propuesta por el go-
bierno del Presidente Boric. 


